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音乐时空 /

! ! ! !波兰钢琴家皮奥尔·安德索夫斯基，数
年前来过上海音乐厅，当时他演奏的风格和
所呈现的音响与众不同，给我留下深刻印
象，因此一直期待能再次聆听他的现场。
!"#$年 %月 &日，他再度光临上海音乐厅，

独奏了一场名为“不平静的旅行者”音乐会。
安德索夫斯基是位有故事的钢琴家，无论

是年轻时参加比赛，还是成名后的音乐会，均
以不妥协的特立独行而闻名，各位如有兴趣可
以上网看一下。本场音乐会冠名“不平静的旅
行者”，取自于他的同名纪录片，该纪录片阐述
了他对音乐的思考、他的演出以及他的波兰匈
牙利根源。我当年看了以后，更加深了对他的
印象和理解———这注定是一位要弹出不同声
音的钢琴家。此番的上海音乐会，秉承了他“不
平静”的音乐理念，留给人们更多的是惊讶、思
索以及音响上的刺激和审美的挑战。
音乐会弹了三位作曲家的作品：莫扎特、雅

纳切克、肖邦。如果是抱着海布勒、菲尔库斯尼、
鲁宾斯坦的感觉来听（这三位分别是演奏莫扎
特、雅纳切克、肖邦的标准权威），那恐怕是要失
望的'因为安德索夫斯基弹奏的是不同的声音。
上半场两首莫扎特：(小调幻想曲（)*$&）

和 (小调第 +*奏鸣曲（)*&$）。前者创作于
+$,&年，比后者晚一年，但出版时是一起发行
的。因为两者在调性和乐思上有关联，所以演
出时经常是合为一体的。如此，(小调幻想曲
就成为 (小调第 +*奏鸣曲的第一乐章（)*&$
本身有三个乐章）。安德索夫斯基此番演出也
是如此，但他在结构上有新的布局，他先是将
)*$&与 )*&$的第一乐章连续演奏，然后是一
个明显的停顿和休止，再接着演奏 )*&$的后
两个乐章。也就是说，他将四个乐章（如果把
)*$&也算作一个乐章的话）分为两部分，别出
心裁，令人玩味，总体上更有一种平衡感。
莫扎特后期的钢琴音乐（这里主要指他的

奏鸣曲），不像前期那样的一味轻松、明快、优
雅，增加了沉思性的厚重、黯淡和悲伤，这与他
曾经不如意的经历和母亲早逝有关，我们甚至
能在他的 )*&$第二乐章中听到贝多芬“悲怆
奏鸣曲”的音调（是贝多芬借鉴了莫扎特？），因
此需有不同的演奏表达。如果说通常演奏莫扎
特是用书法中的行书的话，那么安德索夫斯基

用的是楷书，一点一划，一撇一捺，轮廓分明，金钩铁画，增强了
阳刚之气和悲剧感。演奏用时也比较长，约 %&分钟（一般是 %"

分钟）。写楷书的速度肯定比写行书慢。我这里用的是一种比喻，
比喻嘛，只能是比喻，千万不要生搬硬套，因为安德索夫斯基也
有快的时候，那是一种金光灿灿大刀阔斧的快。还有，他善用重
音和休止，色调硬朗，高音犹如喷射的激光。
有乐迷不喜欢安德索夫斯基演奏的莫扎特，后来我把这位

乐迷的现场录音带回家，与海布勒的版本反复聆听比较，还是觉
得安德索夫斯基的演奏驱动力更强，更有一种现代音响的美学
意味。
如是观之，下半场的演奏就是依循这样的风格。捷克作曲家

雅纳切克钢琴套曲《杂草丛生的小径》第二部 &首小品、肖邦的
玛祖卡（作品 &-和 &.）、降 /大调波罗乃兹幻想曲（作品 -+），
安德索夫斯基始终在发出自己的声音，你可以有疑惑或不同意，
但他依然我行我素，阔步向前。近年来，这样不同的声音我们已
听到过多次，如俄罗斯钢琴家阿凡纳西耶夫、波格莱里奇。也许，
现在的钢琴演奏，已进入了演奏家个性化的年代？
我们以往认可或欣赏的钢琴家，大都有以下标准：歌唱性

好，声音圆润，音色温暖，悦耳动听，忠于原谱。用一个字来形容，
就是“木”，木味越浓越好。为什么有乐迷喜欢 01，就是这个原
因。而现代音响就像 (2，解析力强，有金属声，所以听惯 01的
人不太喜欢听 (2。殊不知，当年发明 (2，其用意就是为了改进
01的不足之处。
难以有统一标准，那就和平共处吧。艺术欣赏没有你对我

错、你死我活，个人爱好而已。不过，丰富审美趣味，拓宽艺术眼
界，总是不无益处的。“不平静”的安德索夫斯基，给人以“不平
静”的思考和启发。

! ! ! !今年是歌剧女皇玛利亚·卡拉斯
去世 *3周年，全世界的纪念活动和音
乐会估计不会少。原定韩国女高音曹
秀美在上交音乐厅举办一场纪念音乐
会，后因故不能前来，改由中国当今著
名女高音黄英救场———“中国夜莺”致
敬“歌剧女皇”。看了节目单，有乐迷也
许会说，擅长抒情和花腔的黄英，与卡
拉斯的嗓音不是同一“路子”，既然是
纪念卡拉斯，音乐会的曲目中为何几
乎少见卡拉斯的招牌曲目？但我不这
么认为。在歌剧演唱史上（以有录音为
准），卡拉斯全能而多变的嗓音独树一
帜，谁一味模仿她，很可能会是东施效
颦，而且也不可能。我们纪念卡拉斯，
更重要的是纪念她为艺术倾情投入执
着追求的忘我精神和艺术本质，因此，
黄英根据自己的嗓音特点，演唱最能
展现她艺术特色的曲目，我认为这是
一种明智而又尊重艺术规律的选择。

这场独唱音乐会是由莱比锡歌剧
院终身客座指挥、德国指挥家马蒂亚
斯·福雷姆尼执棒，上海交响乐团伴
奏。上半场，黄英唱了两首，首先开唱
亨德尔歌剧《里纳尔多》中女主角阿尔
米娜的咏叹调“让我哭泣吧”，这首名
曲的影响力甚至超过了整部歌剧的名
气，曾经出现在西方电影的插曲中。黄
英的演唱深情委婉，运腔自如，抒发出
人物悲哀无奈的深切之情。第二首是
莫扎特音乐会咏叹调“你有一颗忠诚

的心”，黄英的演唱优雅亲
切，对莫扎特特有的韵味
和气息掌控堪称一流，惟
妙惟肖地表达出一名女仆
对爱情既渴望又怀疑的矛

盾心情。
下半场黄英唱了四首，唐尼采蒂

歌剧《唐帕斯夸莱》中诺莉娜的咏叹调
“那动人的目光”，黄英对意大利传统
美声中卡瓦蒂纳4卡巴莱塔双重结构
的掌控和演绎非常出色，灵动自如；罗
西尼歌剧《赛米拉米德》中的咏叹调
“希望的曙光”，是极为考验女高音流
畅贯通的气息以及对罗西尼大量花音
装饰掌控的招牌曲目，黄英胸有成竹，
舒展自如；普契尼歌剧《燕子》中玛格达
的咏叹调“多雷塔做了什么梦”，黄英的
演唱婀娜多姿，声情并茂，普契尼的奶
油味道浓极了，极品！罗西尼歌剧《塞维
利亚的理发师》的名曲“我听到一缕歌
声”，大概是罗西尼所有女声中最著名
的曲目，集花腔、戏剧、抒情于一体，也
是本场音乐会中黄英向卡拉斯致敬的
代表作，跌宕起伏，徐疾有致，抑扬顿
挫，一气呵成！在此特别要提到黄英出
色的花腔运用，颗粒感、连贯性和气息
韵味的把握，堪称一流，令人赏心悦
耳，极为陶醉。黄英在安可了一首普契
尼《我亲爱的爸爸》后，最后又安可两
首中国歌曲：绥远民歌《小路》和青主
的《我住长江头》，颇为意味深长———
演唱事业犹如弯曲小路，后者表达了
恋人的坚贞信念和崇高情操，是否象
征了黄英对卡拉斯的崇敬之情？

黄英本场音乐会的成功，显示了
她自知之明的智慧，她不唱不属于自
己的曲目，她在自己合适和掌控的范
围内尽情挥洒，要不是指挥和乐队有
几处高潮时音响过猛了些，演唱效果
会更好。这场音乐会的乐队曲目别具
一格，全部是瓦格纳（除了安可是勃拉

姆斯《匈牙利舞曲第一号》），有《纽伦
堡名歌手》前奏曲、《特里斯坦与伊索
尔德》的前奏曲与“爱之死”、《罗恩格
林》第三幕前奏曲、《帕西法尔》中的
“圣星期五的奇迹”。在上海如此少见
的瓦格纳音乐，吸引了不少瓦格纳迷前
来观赏。上交很少演瓦格纳的音乐，乐
队和乐器的配置也不够（比如瓦格纳
号），因此演奏水准参差不一，相比之
下，《特里斯坦与伊索尔德》的前奏曲与
“爱之死”演奏得最好。在此有个想法，
既然是纪念卡拉斯的音乐会，唱段中已
经少见卡拉斯的招牌曲目，那么乐队演
奏是否可选择一些卡拉斯演唱的招牌
歌剧中的音乐片段？比如：贝里尼《诺尔
玛》、唐尼采蒂《拉美莫尔的露琪亚》、威
尔第《茶花女》……如此是否更符合本
场音乐会的主题？

! ! ! !在青年编导谢欣创作的现代舞
《十》中，男女两个演员连续不停地舞
动，一会儿分离，一会儿复合，编排流
畅，表演非常细腻，令人刮目相看。除
此之外，笔者还观赏过谢欣的另一台
现代舞《一撇一捺》。《一撇一捺》是由
《十》衍生而成，九个演员一小时的演
出一气呵成，表演形式变化多端，舞蹈
语汇极具个性，身体各部充分开发，似
乎身体的每一块肌肉、每一个关节都
能舞动，尤其是弯腰仰天的扭动，很有
视觉冲击力。

谢欣说：“《十》是 +5#，#和 #在同
一个空间出现，它们各是独立的个体，
只有相遇才有了交叉点。作品讲的是
相遇和分离”。《一撇一捺》首演于 !3#&

年北京国家大剧院，此次她是重新进
行了编排，她说：“面对《一撇一捺》这
个名字，我发现最让我心动的两个字
是连接，它更简单，却更有温度。”舞蹈
表现了人与人之间的连接和分离，分
离是孤独的，连接则是爱，作品不是从
形式出发，而是注重抒发人们的内在

感情。中国舞蹈家协会主席冯双白称
赞谢欣“肢体灵动，反映迅捷，个性直
率，是一个将舞蹈融入骨髓的女孩，极
具个人特质的身体语言，充满张力，技
术与情感在作品中完美融合。善于吸
收各艺术流派的精华，是一位难能可
贵的现代舞者”。

应该说，谢欣不仅是个难能可贵
的现代舞者；还是个才华横溢的现代
舞编导。但她与现代舞的结缘却是一
次偶然的机遇。谢欣出生于文艺世
家，母亲是位京剧小生演员，父亲是
位歌唱家，在她的亲戚中曾有五个孩
子是习舞的，当然，如今硕果仅存，
唯有她还坚守前行。谢欣 ,岁学习舞
蹈，##岁考进江西省文艺学校，她能
随着音乐自编自导，翩翩起舞，从小
显露很高的舞蹈天分，毕业时，正好
广东舞蹈学校与中国现代舞先行者曹
诚渊等合办现代舞大专班，学校老师
通过在广东舞蹈学校的朋友坚持把谢
欣送往那里深造，自此，谢欣与现代
舞结下不解之缘。她说：“现代舞不是
我的选择，但是学习现代舞后越来越
感到这是一条很棒的路，因为现代舞
是一种思维更自由、更能体现独立想
象和智慧的表现方式。”

两年现代舞大专班结束后的十个
春秋，谢欣相继在广东现代舞团、上海
金星舞蹈团、北京陶身体剧场、雷动天
下现代舞团担任主要演员。!3#*年她
离开了舞团，谢欣说：“离开舞团并不
是离开舞台，而是给自己创造一个更
自由、更广阔的舞台。”!3#%年始，她先
后赴美国、德国、以色列、法国留学，孜
孜以求学习现代舞，不断充电。!3#*年
成立谢欣舞蹈剧场，专注于身体研究、

现代舞教育和现代舞创作。目前，已成
为中国现代舞发展的中坚力量。

自 !33-年至 !3#-年，谢欣在这
#3年中创作了《十》《慢·漫》《一撇一
捺》《听见身体》等 !3 余个作品，其中
不少作品在国内外比赛中屡获金奖。
如《彼时此刻》荣获 !3#- 年“荷花杯”
的金奖；《十》荣登 !3#&年第 #*届意
大利罗马国际舞蹈大赛榜首；《慢·漫》
在第 #%届首尔国际舞蹈大赛中“蟾宫
折桂”等。可见她的作品在国外十分受
欢迎。!3#-年 $月，她参加在一个小镇
举办的芬兰艺术节，献演《十》等 ! 个
小节目，引起轰动，她的名字不胫而
走。艺术节组委会决定邀请谢欣一台
节目，于 !3#$年再度赴芬兰演出。

国外对谢欣作品的评价是“具有
东方性，富于浓郁的东方特色”。谢欣
说：“我们不是刻意去表现东方性，而
是东方性溶于我们的血液里、渗透在
骨子里，在作品里是很自然的流露。如
圆润、流畅、呼吸、重心的连接等，都是
很东方的美”。谢欣既是演员，又是编
导，时间对她来说确是“寸阴寸金。”她
说：“从我睁开眼睛到睡觉，几乎一刻
不停地在工作”。仅排练《一撇一捺》她
就瘦了五斤。真是“志士惜日短，愁人
知夜长”。何况作为一位编导“一定要
有自己独立的切入视角和独特的表达
方式”。谢欣如是说。因而，她的作品不
仅有独特的个性；而且富于哲理。正是
“天机云锦用在我，剪裁妙处非刀尺”。

如今，谢欣已落地上海，她激动地
说：“上海很开放，琳琅满目的演出会
让你看不过来，令人兴奋，上海真的
很棒！”我们期盼她能在海纳百川的上
海闯出一片新天地。

名家
名团

纪念一位大师!更是纪念一种精神
! 任海杰———评黄英致敬卡拉斯音乐会

剪裁妙处非刀尺
! 何士雄


